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О работе депутата Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации И.И. Белекова в 2020 году 
 

Прошедший год стал серьёзным испытанием для всей станы, внёс 

существенные корректировки в работу Государственной Думы, тем не менее 

представитель от Республики Алтай И.И. Белеков продолжал вести активную 

депутатскую, законотворческую деятельность.  

В Государственной Думе 

В 2020 году состоялось историческое 

событие – голосование по внесению поправок в 

Конституцию Российской Федерации. Во время 

подготовки документа к процедуре второго 

чтения было предложено почти 400 поправок.  

В обновленной Конституции чётко 

обозначены и приобрели защиту непреходящие 

традиционные ценности, касающиеся семьи, 

детей, людей старшего поколения, закреплена 

незыблемость территориальной целостности 

страны, сбережение её истории и культуры, 

сохранение национальных языков народов РФ, в том числе алтайского языка, 

который имеет государственный статус в Республике Алтай.  

Депутат Госдумы также принимал участие в ежегодном Послании 

Президента РФ В.В. Путина Федеральному Собранию, в согласовании 

кандидатуры Михаила Мишустина на пост Председателя Правительства РФ. 

По инициативе фракции «Единая Россия» в Государственной Думе и лично 

Председателя нижней палаты российского парламента В.В. Володина были 

определены 10 наиболее высокодотационных регионов, куда вошла Республика 

Алтай, и для бюджетного выравнивания была выделена дополнительная 

финансовая поддержка. В бюджете страны на ближайший период, который был 

принят Государственной Думой, республике выделены 5 млрд. рублей для 

решения насущных задач.  

Всего за 2020 год депутатом Иваном Итуловичем Белековым была 

проведена работа по 12 законопроектам, касающимся экономической, 

социальной политики, социального обеспечения и социального страхования, 

обороны и безопасности, государственного строительства и конституционных 

прав граждан, бюджетного, налогового, финансового законодательства, 

соблюдения санитарно-эпидемиологических правил (информация обо всех 

законопроектах находится в открытом доступе на сайте https://sozd.duma.gov.ru).  

Несколько раз представлял законопроекты и выступал от имени Комитета и 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» на пленарных заседаниях Государственной Думы. 

Президентом страны В.В. Путиным принято и подписано 9 из них, остальные 

находятся на стадии принятия и внесения поправок. 

https://sozd.duma.gov.ru/
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О работе в профильном комитете 

Как член Комитета ГД по делам СНГ, 

евразийской интеграции и связям с 

соотечественниками, за активную 

деятельность в укреплении 

межнациональных отношений Иван 

Итулович был избран членом Генерального 

Совета Ассамблеи народов Евразии. 

Принимал участие в официальных встречах 

с делегациями правительств и парламентов 

стран Ближнего зарубежья, в том числе с 

и.о. президента Кырзызстана Талантом Мамытовым. Стороны обсудили проекты, 

направленные на гуманитарное сотрудничество народов Евразии на основе общих 

языковых, этногенетических и историко-культурных связей.   

В соответствии с решением Совета Государственной Думы был проведён 

международный круглый стол на тему «Алтайский вектор евразийской 

интеграции», которая несёт в себе историко-цивилизационное наполнение. 

Подобное мероприятие на таком уровне 

состоялось впервые в истории, материалы 

круглого стола, его итоги и выводы обобщены и 

изданы Государственной Думой отдельным 

сборником. Это уже третье издание, связанное с 

Республикой Алтай. В нём представлены тексты 

выступлений И.И. Белекова, доктора 

филологических наук Т.М. Садаловой, декана 

факультета алтаистики и тюркологии ГАГУ  

С.Б. Сарбашевой, советника МИД России А.Т. Белековой и многих других. 

По инициативе парламентария в студии ГТРК «Горный Алтай» была 

записана авторская лекция «Алтайская цивилизация как духовно-исторический 

скреп России-Евразии», которая была передана региональному министерству 

образования для дальнейшего распространения в образовательных учреждениях 

республики.  

Взаимодействие  

с Правительством и Парламентом Республики Алтай 

В 2020 году шла активная, а самое 

главное, результативная работа депутата 

Госдумы с Главой Республики Алтай, 

Председателем Правительства РА  

О.Л. Хорохординым, представителями 

министерств и ведомств, партактивом 

регионального отделения «Единой России» 

по вопросам организации проведения 

голосования по поправкам в Конституцию 
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РФ, региональной бюджетной политики, вопросам внутреннего туризма, в 

реализации концепции Центра «Алтай-Кабай», наказам избирателей и совместных 

проектов в рамках деятельности Национального Комитета по делам ЮНЕСКО.  

В их числе – разработка стратегии развития номинации «Золотые горы Алтая», её 

координационного совета, усиление работы природоохранного законодательства, 

активизация деятельности по созданию геопарка на территории республики.  

По мнению депутата ГД, требуется концептуальное обновление сферы 

туризма в Республике Алтай – законодательно новый подход. Необходимо внести 

принципиальную корректировку в экологический туризм, привлечь к 

обеспечению этой сферы непосредственно самих жителей Республики Алтай. 

Только так возможно обеспечение большего контроля, надзора и экодисциплины. 

По этому вопросу встречался с руководителями федерального уровня, обсудил 

план действий непосредственно с министром природных ресурсов, экологии и 

туризма Республики Алтай Е.О. Поваровой. 

При поддержке республиканского парламента провёл форум по теме «Роль 

личности Амыр-Саны в событиях центрально-азиатской и сибирской политико-

административной обстановки в середине XVIII века». 

По предложению депутата Государственной Думы и поддержке 

Правительства Республики Алтай шла активная работа по подготовке к 

республиканской конференции «О функционировании государственного 

алтайского языка на территории Республики Алтай» для анализа современного 

состояния и перспектив развития алтайского языка (дата проведения перенесена 

из-за сложной эпидситуации в регионе) по изданию якутского эпоса-олонхо на 

алтайском языке. Отметим, что в 2017 году алтайский эпос «Маадай-Кара» был 

переведён в Республике Саха (Якутия) на якутский язык. Часть тиража издания 

была передана в Республику Алтай спикером Госсобрания (Ил Тумэн) 

Александром Жирковым. По мнению Ивана Белекова, важно завершить работу 

переводом эпического памятника братского народа на алтайский язык для 

популяризации эпосов народов Евразии. Книга будет издана в феврале 2021 года.  

День Победы 

В рамках мероприятий, 

приуроченных к 75-летию Победы в 

Великой Отечественной войне, 

депутат Госдумы принял участие в 

международной патриотической 

акции. Он перевёл на алтайский язык 

и исполнил легендарную песню 

«День Победы». Перевод в 

исполнении Ивана Белекова вызвал 

большой интерес и массу 

положительных отзывов среди жителей республики, России, а также стран 

бывшего Советского Союза.  
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«Для меня, как сына фронтовика, работа над переводом была очень 

ответственной. Необходимо было подойти к этому, учитывая великий дух и 

подъём российского патриотизма, богатейшие традиции русской и алтайской 

поэтической культуры», - отметил парламентарий. 

Депутат ГД также выступил на федеральном уровне с инициативой 

создания мемориального обелиска – гранитной плиты Памяти советских воинов, 

павших за освобождение Европы от нацизма на Поклонной горе в Москве. Идея 

получила поддержку фракции «Единая Россия», профильных комитетов 

Государственной Думы. В настоящее время ведётся работа совместно с МИДом, 

Минобороны, Минкультуры России и мэрией Москвы по реализации этой 

инициативы.  

«Это будет святой памятью 

наших отцов и дедов, назиданием 

Европе нового поколения, – считает 

Иван Белеков. – По моему 

убеждению, нашему обществу нужна 

информационная гигиена, равно как и 

формирование психологической 

стойкости нации к вызовам ΧΧI 

века». 

По инициативе и поддержке 

парламентария в его родном селе Малый Яломан 

Онгудайского района был сооружен мемориальный 

комплекс землякам, павшим в годы Великой 

Отечественной войны. Депутат Госдумы также 

принимал активное участие во всероссийских акциях: 

«Диктант Победы», «Юные герои Великой Победы» и 

других.  

Секретарь Генерального совета ВПП «Единая 

России» Андрей Турчак вручил Ивану Итуловичу 

Белекову Благодарственное письмо за эффективное 

сотрудничество в организации мероприятий, 

посвящённых празднованию 75-й годовщины Великой 

Победы. 

Юбилейные даты великих земляков 

Прошедший год запомнился яркими, как говорится «от сердца» 

выступлениями Ивана Итуловича, связанными с юбилейными датами: 150-летием 

общественно-политического деятеля Г.И. Чорос-Гуркина и 75-летием Первого 

Главы Республики Алтай В.И. Чаптынова. По мнению депутата, это знаковый 

повод оглянуться назад, осмыслить события уже занявшие своё место в призме 

минувшего, оценить реалии настоящего. «Через эти юбилейные даты нам важно 

осмыслить, на какой стадии мы находимся в развитии и укреплении статуса 
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республики». Предстоит ещё 

большая работа по решению 

вопросов экономического развития 

республики, социальной сферы, 

сбережения природного наследия 

региона, обучения и взращивания 

местных кадров, сбережения 

алтайского языка и многого 

другого.  

В конце минувшего года 

вышла в свет авторская книга 

депутата «Предстояние перед Кок-

Тенгри» – «Чорос-Гуркин, как основа духовного измерения Алтая». Речь в книге 

идёт не только о колыбельной земле Алтая и сакральной памяти предков, что 

само по себе свято, но и будущности нашего родного Отечества, об укреплении 

его федеративных основ. По мнению Ивана Белекова, необходимо сохранить в 

обществе социальный мир, межнациональное и межконфессиональное согласие. 

Конкретные дела в этом направлении должны стать эффективными в деле 

дальнейшего укрепления статуса республики. Это и станет весомым вкладом в 

сохранение памяти о великих сынах Алтая – Г.И. Чорос-Гуркине и  

В.И. Чаптынове.   

Культура малой Родины 

Как региональный координатор 

партийного проекта «Культура малой 

Родины» Иван Белеков проводил 

онлайн-совещания с заместителем 

министра культуры РА, членом 

общественного совета партпроекта  

Л.В. Стрельниковой. 

В рамках её реализации 

продолжается обновление материально-

технической базы сельских домов 

культуры и клубных учреждений.  

В 2020 году новое оборудование приобрели 44 сельских клуба в Республике 

Алтай. В клубные учреждения поставлены новые акустические системы, световое 

и прочее техническое оборудование. В 19 учреждениях заменены кресла в 

зрительных залах и одежды сцен. Всего на эти цели из федерального бюджета 

было выделено более 12 млн. рублей.  

Запланирован ремонт детских школ искусств в Улагане, Онгудае, Усть-

Кане. В Горно-Алтайске будет отремонтирована детская художественная школа. 

Планируется также проведение капитального ремонта Майминского центра 

культуры, клубов в сёлах Катанда Усть-Коксинского района и Хабаровка 
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Онгудайского района. В Майминском районе также будет создана модельная 

библиотека. 

В 2020 году новыми музыкальными инструментами была оснащена детская 

музыкальная школа № 1 в Горно-Алтайске, продолжилось строительство Дома 

культуры в селе Новый Бельтир Кош-Агачского района, завершается ремонт 

Чемальской детской школы искусств. 

Встречи с избирателями 

В течение минувшего года 

Иван Белеков провёл ряд встреч с 

избирателями, приёмы граждан 

посредством онлайн-средств и 

«горячей линии». До начала 

пандемии парламентарий встретился 

с председателем СО РАН, 

академиком, док. хим. наук 

Валентином Пармоном и его 

заместителем по развитию 

Новосибирского научного центра, 

док. физ.-мат. наук Сергеем 

Сверчковым. В рамках встречи принято решение о подписании соглашения о 

сотрудничестве по разным научным сферам: вопросам природопользования, 

развитию экономики, культурно-историческом направлении, проведении 

переговоров с Правительством Республики Алтай об организации экспедиции для 

изучения экологической обстановки, проведения химического анализа Телецкого 

озера. 

Депутат Государственной 

Думы Иван Белеков во время 

рабочей командировки в г. Томске 

встретился с ректором ТГУ, 

доктором физико-математических 

наук Георгием Майером и 

профессорами университета. 

Собеседники обсудили состояние 

сотрудничества между Томским 

государственным университетом и 

Республикой Алтай на 

современном этапе в сфере 

подготовки кадров, обучении студентов, а также взаимодействие в области 

научных изысканий. По мнению сторон, есть необходимость дальнейшего 

развития отношений в сфере целевой подготовки кадров, научного 

сотрудничества, а также межкультурного взаимодействия.  

В 2020 году состоялись встречи с коллективами Горно-Алтайского 

ботанического сада, Комплексного центра социального обслуживания населения, 
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регионального движения «Эл Ийде», волонтёрами республики, руководителем 

республиканской организации Всероссийского общества инвалидов Людмилой 

Рыспаевой. Памятным было общение с заместителем командующего подводных 

сил Тихоокеанского флота по военно-политической работе, капитаном первого 

ранга Александром Лакизой. Будучи спикером Парламента региона Иван Белеков 

подписал с командованием подводных сил Тихоокеанского флота соглашение о 

шефстве над атомным подводным крейсером «Владимир Мономах». С тех пор 

идёт активное многолетнее сотрудничество флота с Республикой Алтай в военно-

воспитательной работе. 

Депутат Государственной Думы принимал активное участие в 

торжественных собраниях, посвящённых 115-летию основателя областной 

национальной школы В.К. Плакаса, 100-летию Национальной библиотеки  

им. М.В. Чевалкова, выпуске книги к 70-летию областной национальной школ, 

праздновании Чага-Байрама в г. Москве, открытии проекта «Этно-блогер 

экспедиция «Красная книга памятников Республики Алтай» и многих других.  

По итогам встречи с генеральным директором Горно-Алтайского аэропорта 

Сергеем Кругловым принято решение о переводе на алтайский язык центральной 

вывески-приветствия «Добро пожаловать в Республику Алтай» - «Алтай 

Республикага кÿÿнзеп келигер», так как гости региона должны сразу 

почувствовать, что они прибыли в Республику Алтай, которая обладает 

уникальным природным богатством и культурно-историческим наследием. В этой 

связи Президент РФ Владимир Путин говорил о том, что «алтайский язык 

относится к древнейшим тюркским языкам. Это по сути база всех остальных 

тюркских языков». Сергей Круглов с благодарностью воспринял предложение 

депутата ГД, отметив, что оно и другие направления будут реализованы.  

В 2020 году продолжился выпуск авторской передачи И.И. Белекова 

«Алтай: духовное измерение» на русском и алтайском языках с участием 

известного алтайского писателя, учёного Б.Я. Бедюрова, канд. фил. наук  

Т.П. Шастиной, доктора фил. наук Т.М. Садаловой, руководителем авторского 

проекта народной песни-дьянар Н.Т. Янтыковой; руководителем экологического 

фонда «Аргут» Э.Ю. Суркашевым, директором АНО «Культурно-исторический, 

музейный центр» С.Ш. Катыновой.  

Личные приёмы граждан 

Несмотря на сложную 

эпидситуцию в регионе, депутат 

Госдумы находил возможность быть 

на связи со своими избирателями 

посредством дистанционных 

форматов общения. Были проведены: 

тематические приёмы граждан о 

поправках в Трудовой кодекс по 

урегулированию дистанционной занятости, по текущей эпидситуации в регионе, 
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организации поддержки предпринимателям Республики Алтай, приёмы граждан 

старшего поколения.  

В минувшем году состоялись выездные приёмы граждан в Майминском, 

Чемальском, Онгудайском районах, а также личные приёмы в приёмной Госдумы, 

региональной приёмной и Постоянном представительстве Республики Алтай в 

Москве. Всего к депутату Госдумы за весь отчётный период обратилось 539 

человек. Часть поступивших обращений была решена в ходе приёма, вопросы, 

требующие дополнительной проработки, взяты на контроль. В целом работа 

депутата ГД строилась на основе наказов избирателей, их пожеланий и 

предложений, высказанных в ходе общения по «горячей линии».  

Волонтёрская деятельность 

Весной 2020 года депутат ГД направил партии антисептиков и защитных 

масок для работы среди населения специалистам территориального отдела 

Роспортебнадзора по Онгудайскому району, где был зафиксирован первый случай 

заражения коронавирусной инфекцией в регионе. Выделил свой служебный 

автомобиль госпиталю в г. Горно-Алтайске для оказания необходимой помощи, 

регулярно оказывал поддержку волонтёрскому штабу «Единой России» в работе 

колл-центров для доставки продуктовых наборов, питьевой воды одиноким 

пенсионерам, проживающим в г. Горно-Алтайске. Депутатом ГД приобретены и 

переданы в дар книги детям врачей, работающим в «красной зоне».  

В преддверии Нового года Иван Белеков установил праздничную ёлку в 

региональной общественной приёмной Председателя партии «Единая Россия» 

Д.А. Медведева. Депутат исполнит желание 8-летнего Кирилла Трашева из  

с. Майма с диагнозом «задержка психического развития» в рамках всероссийской 

акции «Ёлка желаний». Мальчик мечтает побывать в музее «Московский 

транспорт». Депутат ГД провёл встречу с мальчиком и его мамой, по желанию 

обратившихся поездка состоится в середине февраля 2021 года.  

Особое внимание 

парламентарий уделял ветеранам 

Великой Отечественной войны, 

которые были поздравлены 

посредством праздничных открыток, 

передачи продуктовых наборов. 

Депутат лично привёз для 

постояльцев республиканского 

Дома-интерната для престарелых и 

инвалидов фруктовые наборы, 

необходимые лекарства и 

витаминные комплексы. 

30 декабря депутат 

Государственной Думы Иван Белеков, члены фракции «Единая Россия», 

представители Волонтёрского центра партии вручили подарки врачам ковид-

госпиталей и их детям. Иван Белеков выразил благодарность и поздравил с 
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наступающими праздниками всех тех, кто трудится на передовой борьбы с 

пандемией коронавирусной инфекции.  

Направлены поздравительные телеграммы и открытки руководителям 

госпиталей в Республике Алтай, где лечат больных коронавирусом, а в их лице 

всем, кто работает в «красной зоне».  

«Эти храбрые люди находятся на передовой борьбы с пандемией, 

продолжили традиции военных врачей, которые в полевых госпиталях дни и ночи 

боролись за жизнь каждого раненого бойца. Низкий им поклон за 

профессиональный подвиг в столь непростые дни. Пусть следующий год отведёт 

эту болезнь, вернёт их здоровыми в свои семьи для душевного покоя и 

человеческого счастья. А пациентам госпиталей желаю скорого и полного 

выздоровления, всего самого доброго!» - отметил депутат в своём поздравлении.  

Поставленные задачи 

Несмотря на то, что новый 2021 год только вступил в силу, депутат 

Государственной Думы уже намерен работать над поставленными перед собой 

задачами. Среди важнейших – активное участие в организации и проведении  

30-летия со дня образования Республики Алтай, 265-летия добровольного 

вхождения алтайского народа в состав Российского государства, Международный 

Алтайский форум. Его инициатива в этом отношении получила поддержку со 

стороны Государственной Думы, Совета Федерации, Главы Республики Алтай. 

Будет проводиться серьёзная подготовка к этим значимым событиям, активно 

вовлекаться другие регионы, страны постсоветского пространства: Китай, Корея, 

Монголия, но в основе – Алтай.  


